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Валерий, начав учёбу в слуцкой СШ 
№10, стал выпускником СШ №8. В 2010 
году уехал работать в Москву в сфере 
рекламного бизнеса.
Международный фестиваль креативно-

сти, известный как «Каннские львы», яв-
ляется самым авторитетным событием в 
мире рекламы и маркетинга. Он проводит-
ся в Каннах (Франция) ежегодно в июне. 
Третье место Валерий Волчецкий занял 

в номинации Cyber Young Lions. В ней 
креативщики соревнуются в рекламных 
интернет-кампаниях. 

с.8

«Каннский лев» для случчанина
Валерий Волчецкий со своим коллегой завоевал «бронзу» престижного международного фестиваля

Маршрутки 
до Минска 
подорожали 

с.5

Слова на букву «Х»
Две девочки разрисовали стены 
ларька на остановке свастикой и 
ругательствами. За эти «шалости» 
миллионными штрафами придётся 
расплачиваться их родителям

с.5

Спасли корову, 
провалившуюся в колодец
При помощи рукавов для хозяйственных 
нужд и трактора-погрузчика «Амкодор» 
корову вытянули из колодца за полчаса

с.5

Что лежит на складах 
предприятий
На складах копыльских предприятий 
«зависло» продукции в объёмах 
промышленного производства 
района почти за 2,5 месяца. У случчан 
и стародорожан на складах лежат 
результаты труда более чем за 1,5 месяца

с.5Откроется 
магазин 
одежды, 
пошитой    
в Слуцке

с.5

«Эмальпосуда»
Как в Слуцке 
делают сковороды, 
раковины, 
канализационные 
люки, 
спортинвентарь. 
«Горячий» 
фоторепортаж 

с.6
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на «Інфа-Кур’ер»

Кошт падпіскі 
на месяц:

індывідуальная - 
18 700 руб.

ведамасная - 
20 250 руб.

Падпісны індэкс: 64066

Сидишь на лавочке в го-
роде, никого не трогаешь, 
и вдруг к тебе подсажива-
ется женщина: «О, милок, 
счастье тебе будет. Но 
вижу, печаль твою... По-
золоти мне ручку». 
Или же подходит не-
известная личность и 
просит деньги на хлеб, 
например. Как случчане 
поступают в таких ситуа-
циях? Готовы ли они за-
платить уличной гадалке? 
Это выяснила корреспон-
дент «IK».

Надо быть 
благоразумнее

Екатерина, автомойщи-
ца (Слуцк): «В этом году 
на День Независимости ко 
мне подошли женщины-
«гадалки». Стали говорить 
что-то общее - предсказы-
вать мою судьбу, за что по-
том потребовали деньги. Я 
не дала. Не вижу смысла 
благодарить их».

Иван, пенсионер (Слуцк):  
«Мне не приходилось об-
щаться с уличными гадал-
ками, но знаю, что они есть. 
Работать не хотят, а день-
ги просят. Власть должна 
быть жёстче к ним».

Владимир, рабочий 
(Слуцк): «Я стараюсь обхо-
дить таких людей. Иначе 
зубы заговорят и всё... В 
парке часто две дамы ха-
рактерного облика ходят. 
Однажды смотрю, женщи-
на в карман лезет, деньги 
им достаёт. Надо, чтобы со-
трудники милиции взяли 
это дело в свои руки».

Виталий, индивидуальный 
предприниматель (Слуцк): 
«Помню случай, молодой 
был, подошли ко мне и про-
сят: «Дай копейку». И с по-
мощью психологических 
уловок оставили меня в ду-
раках: вместо копейки дал 
тысячу. Гнать их надо».  
    
  

Ольга, абитуриентка 
(Слуцк): «Мне погадать не 
предлагали и ничего не 
просили. Наверное, я не 
притягиваю к себе таких 
людей. Если придётся стол-
кнуться с ними, вежливо 
объясню, что никаких денег 
я не дам».

УЛИЧНЫЙ ОПРОС Опрашивала и фотографировала Виктория Капская

Тэлефоны «Інфа-Кур’ера» (8 01795): рэдакцыйны аддзел - 2 48 46 , 5 24 07, velc. 766 94 94, МТС 766 94 94 ; рэкламны аддзел - 3 17 17, МТС 766 95 78,  velc. 352 09 04

ЕСТЬ РАБОТА. Ор-
ганизация приглаша-
ет на работу в Слуцке 
бухгалтера на 0,5 став-
ки. Телефон для спра-
вок: (8 044) 450 67 45.

ТЭРЫТОРЫЯ ЧЫТАЧА

Анастасия Орловская 
nastya@kurjer.info 

Тема плохих дорог на 
страницах «ІК» подни-
малась не раз. Жители 
региона звонят в редак-
цию, рассказывают о на-
болевшем и приглашают 
корреспондентов в гости, 
чтобы те своими глазами 
увидели проблему.

Недавно сотрудники «ІК» 
побывали в двух деревнях, 
расположенных букваль-
но в паре километров от 
Слуцка. Это Огородники и 
Маглыши. 

Забытая «Камчатка» 
в Огородниках

В деревне Огородники 
(в народе – Падерские 
Огородники) есть улица, 
которая представляет со-
бой  полукруг. Называется 
она Подречная. Асфальта 
по улице нет, но проехать 
на машине по ней можно. 
Однако не по всей. В конце 
улицы есть два дома – №7 
и №9. Они напоминают 
Камчатку, так как распо-
ложены в стороне от дру-
гих. На подъезде к дворам 
— яма на яме. В метрах 
трёхстах от домов вырыт 
котлован, в который мест-
ные жители сносят и сво-
зят коряги, шифер, битое 
стекло и другой мусор. 

По словам жительницы 
дома №7 Екатерины, её 
семья не раз обращалась в 
Козловичский сельсовет, к 
которому относится дерев-
ня, с просьбой привести до-
рогу в порядок. 

«Но ничего не измени-
лось, – отмечает девушка. 

– Я понимаю, что асфальт 
положить дорого, но засы-
пать выемки щебнем впол-
не реально». 

Екатерина показывает 
яму, которая аккуратно 
«залеплена» кирпичами и 
признаётся: «Это моё твор-
чество. Около часа стояла на 
коленях и аккуратно выкла-
дывала их как мозаику». 

Положить кирпичи в 
ямы девушка решила по-
сле того, как её молодому 
человеку понадобилась по-
мощь. 

«Мой парень сильно по-
вредил руку, и мы решили 

вызвать скорую, – вспо-
минает она. Но диспетчер 
пояснила, что по такой до-
роге машина медиков не 
проедет. Мы от вызова от-
казались. Дошли пешком 
до центральной улице, где 
стоял наш автомобиль, и 
поехали в приёмный по-
кой». 

Гравий поверх 
асфальта

В деревне Маглыши 
только одна улица. Ещё 
советской властью на ней 
уложен асфальт. Со вре-

менем он стал разрушать-
ся. Очень активно этому 
способствовала техника 
колхоза «1 Мая», ставшего 
затем СПК, а теперь ОАО 
«Слуцкая нива». 

Улица в Маглышах тупи-
ковая. Большого движения 
на ней нет. Понятно, что и 
асфальт соответственный: 
уложен тонким слоем. А 
механизаторы к полям 
предприятия, которые 
окружают деревню, пред-
почитают ездить с комфор-
том – по асфальту. Хотя 
есть полевая дорога. В ре-
зультате улица на многих 

участках разбита. 
Жители обратились в 

ДРСУ, которое обязано со-
держать покрытие в над-
лежащем состоянии. Ре-
монт сделали. Но как!

Привезли гравий, вы-
сыпали его на аварийных 
участках поверх асфальта. 
Пустили грейдер. И всё: ям 
нет. Но и асфальта тоже. 

Теперь маглышовцы на-
деются, что в деревне бу-
дут установлены дорож-
ные знаки, запрещающие 
грузовое движение и огра-
ничивающие скорость дви-
жения.=

Деревенские дороги: пройти 
сложно, проехать невозможно

БЕЗДОРОЖЬЕ. Когда улица превращается в месиво грязи, жителей «Камчатки» выручают старые кирпичи. Ими 
они закладывают ямы. Фото: Анастасия Орловская

Была в парке с другом. К 
нам подошла бабушка и, 
не спрашивая у нас согла-
сия на гадание, сказала, 
что нашему счастью за-
видуют. И что у моего 
спутника ждут две не-
приятности. За своё пред-
сказание-предупреждение 
женщина потребовала 
деньги. Находясь под впе-
чатлением от услышан-
ного, мы ей заплатили. 
Являются ли её действия 
правонарушением? Можем 
ли мы вернуть деньги? 

Мария Н., Слуцк

В данной ситуации в дей-
ствиях женщины, полу-
чившей деньги от молодой 
пары за свои «услуги», от-
сутствует состав какого-
либо административного 
правонарушения или уго-
ловно наказуемого деяния. 
Принимая во внимание из-
ложенные обстоятельства, 
можно говорить о том, что 
молодые люди передали 
деньги гражданке добро-
вольно, осознавая, что 
«платят» за «услуги пред-
сказательницы». 

Вернуть деньги будет не-
возможно. Чтобы не дать 
подобному повториться в 
будущем, следует избегать 
контактов с людьми, кото-
рые предлагают вам «пога-
дать» на улице.

Татьяна Кишко
помощник прокурора 

Деньги за гадание 
вернуть нельзя

ИНФОЛИНИЯ ПОЧТА РЕДАКЦИИ

ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» интересовался: 
«В июле отмечается Всемирный день поцелуев. Какой поце-
луй был самым памятным для вас?» Наибольшее количество 
голосов набрал вариант: «Первый поцелуй любимого челове-
ка» (49%). Всего проголосовало 57 человек. Тема нового опроса: 
«Как вы считаете, нужны ли сейчас вещевые рынки?»

ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Если в отношении 
вас нарушены права потребителя, обращайтесь в 
Слуцкое общество защиты прав потребителей. 
Телефоны: 5 56 54, (029) 570 30 52. Сайт общества: 
oosоzpp.blog.tut.by
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За несколько недель 
меня один раз назвали 
бандеровцем, другой — 
нацистом.

Как-то стоял я в очере-
ди на центральной по-
чте в Слуцке. Очередь 
длинная. За это время 
мне несколько раз звони-
ли, я беседовал. Звонил 
и человек, который раз-
говаривал на белорусском 
языке. Я, конечно, на бе-
лорусском же и отвечал.

Когда подошла моя оче-
редь, мужчина, стоявший 
передо мной, сгребая 
сдачу и квитки, сказал: 
«Иди, бандеровец, твоя 
очередь».

От неожиданности я впал 
в ступор и смог лишь бро-
сить вслед: «Вы это кого 
бандеровцем назвали?!»

Но мужчина, видимо, 
поняв, что ляпнул лишне-
го, второпях и без оглядки 
ушёл восвояси.

После этого случая я 
как-то помогал другу рас-
клеивать объявления на 
досках у входов в подъез-
ды о поиске квартиры для 
молодой семьи.

Обходили весь микрорай-
он Чехова. Возле одного 
из подъездов двое мужчин 
«типичной наружности», 

сидевшие на лавочке, по-
интересовались у нас, мол, 
что вы клеите.

Я и ответил на родном 
для меня государствен-
ном языке: «Расклейваем 
аб`явы — маладая сям`я 
шукае, дзе зняць кватэру».

«Что-что он сказал?» — 
спросил один мужчина у 
другого, который в ответ 
перевёл фразу с «ино-
странного».

Меня, конечно, это позаба-
вило. Проходя мимо груп-
пы гулявших детишек, я по 

инерции продолжал гово-
рить по-белорусски — уже с 
другом. Открыв рты, детво-
ра проводила меня взгля-
дом. И потом между собой 
громко зашушукались, 
а один из них мне вслед 
крикнул: «Эй, нацист!»

Даже и не знаю, кого 
мне благодарить за та-
кой «высокий» статус 
родного языка и такую 
«широкую русскую» тер-
пимость наших сограж-
дан. Детишки, конечно, 
вырастут и может сами 

«заразмаўляюць». Но пу-
гает, что мы растим поко-
ление белорусов, которые 
без переводчика не пой-
мут не то что украинца 
или поляка, а даже изре-
чений наших классиков 
на уроках литературы в 
школах.

Ничего позитивного, 
лично я, в этом не вижу. 
И, судя по достаточно 
взрослому «распознавате-
лю бандеровцев», наших 
родителей эти вопросы не 
очень волнуют.

Сяржук Кийко:

ОТНОШЕНИЕ. Сяржук Кийко: «Надеюсь, что ро-
дители объяснят детям, что это не нацистские 
лозунги». Фото: Алесь Достанко

В прошлом номере «IK» 
(№28 от 10 июля) мы писа-
ли о воздушном шарике, 
долетевшем с берегов 
Балтийского моря до лесов 
Случчины.

Как мы сообщали тогда, ин-
формация об этом случае была 
передана коллегам из портала 
латвийской газеты «Курземес 
Вардс» (liepajniekiem.lv). Вско-
ре на её сайте был опублико-
ван материал на эту тему.

Девочка, отправившая в пу-
тешествие воздушный шар, 
Анце Айя Еглите живёт в 
Айзпутском крае Калвенской 
волости (недалеко от Лие-
пая). Свою «посылку» она за-
пустила вечером 18 июня – в 
свой 11-ый день рождения. 

Анце сделала это впервые: 
«Хотелось узнать, как далеко 
улетит шарик».

Она призналась, что рада, 

что люди из Беларуси, где 
найден её шарик, связались 
с ней, чтобы рассказать о на-
ходке.

Вместе с девочкой радуются 
и её родители. Анце говорит: 
«Возможно, что в будущем 
году, в свой 12-ый день рож-
дения, я запущу ещё один  
шарик. Интересно узнать, как 
далеко он улетит».

Родители уже пообещали 
ей для этой цели новый воз-
душный шарик. 

Напомним, что «пришельца» 
из Латвии посреди массива 
Омговичского леса нашла се-
мья случчан Сурмачевских из 
деревни Весея, собиравших 
здесь грибы и ягоды. По оцен-
ке специалистов, у воздушно-
го странника был один шанс 
на миллион, чтобы пролететь 
более полутысячи километров 
и быть найденным.

Алесь Достанко

Привет из Латвии

СТАРТ. Латвия, Айзпут-
ский край Калвенской 
волости, 18 июня. Анце 
запускает тот самый 
шарик, который доле-
тел до Случчины. Фото 
предоставлено Анце Еглите

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИИ

Я - «нацист и бандеровец»
СТАТИСТИКА. В течение 
неполной недели после пу-
бликации на kurjer.info (10 
июля) этот материал удер-
живал первые строчки по ко-
личеству просмотров и по со-
стоянию на 14 июля набрал 
свыше 40 комментариев.

ИЗ КОММЕНТАРИЕВ. 
«В прошлом году я слова 
«бандеровец» не слышал в 
обиходе ни разу. Сейчас - 
почти каждый день. Чаще 
слышу такие слова как фа-
шист, националист, нацист, 
колорад, правосек и т.д. И 
ещё из наблюдений: если 
зрелый человек говорит по 
белорусски, ему «прощают» 
или принимают как само со-
бой. А вот когда молодой, то 
тут начинаются проблемы». 
МихаиЛ
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ПАДПІШЫСЯ
Кошт індывідуальнай падпіскі

на  «Інфа-Кур’ер» 18 700 руб./месяц
Наш падпісны індэкс: 64066 

РЕКЛАМА У НАС - ПРИБЫЛЬ У ВАС.  Надпись «Слуцк», составленная из белорус-
ских денежных купюр разного достоинства. Фото: Алесь Достанко
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СЛУЦК. Новый фирменный 
магазин торговой марки «Марк 
Формэль» откроется в здании 
предприятия «Гранд-Партнёр», 
которое расположено по улице 
М.Богдановича.

Об этом корреспонденту «ІК» со-
общила Татьяна Жибуртович, 
начальник производства ООО 
«Гранд-Партнёр», одного из трёх 
предприятий, входящих в группу 
компаний «Марк Формэль».

«Продукция «Марк Формэль» те-
перь будет доступна жителям Слуц-
ка в европейском формате шопин-
га: концепцию оформления новых 
фирменных магазинов разраба-
тывали специалисты иностранной 
консалтинговой компании», - рас-
сказала Татьяна Жибуртович. 

Собеседница сообщила, что к от-
крытию нового магазина, который 
разместится во внутреннем дворе 
предприятия «Гранд-Партнёр», 
планируется оборудовать стоянку 
для машин, а также сделать ре-
монт фасада здания. Праздничным 
событием для жителей Слуцка ста-
нет и сама церемония открытия: 
организаторы обещают подарки и 

сюрпризы для первых посетителей.
Новая торговая точка, дата откры-

тия которой пока не определена, 
станет вторым магазином «Марк 

Формэль» в Слуцке. В нашем ре-
гионе есть они и в Солигорске, и в 
Старых Дорогах. 

Ольга Шуманская

Откроется магазин одежды, 
сделанной в Слуцке

БЕЛОРУССКОЕ. «Марк Формэль» - один из ведущих белорусских про-
изводителей белья и одежды для всей семьи - откроет второй магазин 
в Слуцке. Фото: Ольга Шуманская

ЛЮБАНЬ. Утром 12 
июля работники рай-
отдела МЧС оказали 
помощь в спасении 
животного – упавшей в 
колодец коровы.

Сообщение о том, что 
необходима помощь спа-
сателей в извлечении 
бурёнки из колодца, по-
ступило на номер 101 из 
д.Щипиловичи. Живот-
ное находилось на паст-
бище и провалилось в 
колодец, предназначен-
ный для коммуникаций 

водонапорной башни. 
Колодец из железобетон-
ных колец диаметром 1,5 
метра и глубиной 2 ме-
тра был открыт.

Прибывшие в Щипи-
ловичи спасатели со-
вместно с работниками 
ОАО «Чырвоная змена» 
при помощи рукавов для 
хозяйственных нужд и 
трактора-погрузчика 
«Амкодор» извлекли ко-
рову из колодца за пол-
часа. Животное не по-
страдало.

Отдел новостей

Спасли корову из колодца
Фото с сайта МЧС РБ

СЛУЦК. Миллионные 
штрафы грозят трём 
слуцким семьям за 
правонарушение, совер-
шённое их детьми.

Как сообщили «ІК» в 
Слуцком РОВД, в поне-
дельник, 30 июня, возле 
ларька на остановочном 
пункте по ул.Виленской, 
сотрудник милиции за-
держал 15-летних де-
вушек, которые при по-
мощи баллончиков с 
краской разрисовывали 
сам ларёк и асфальт на 

остановке.
«Так называемые ху-

дожницы не придумали 
себе более достойного 
занятия, чем рисовать 
фашистскую символику, 
нецензурные слова и та-
кие же рисунки, - отме-
тил в разговоре с корре-
спондентом «ІК» Андрей 
Заяц, заместитель 
начальника Слуцкого 
РОВД. – Удручает и тот 
факт, что инцидент имел 
место не в ночное время, 
а днём, когда мимо этих 
подростков проходили 

люди. И никто не одёр-
нул их, не сделал заме-
чание».

За несовершеннолетних 
нарушительниц отвечать 
будут их родители. «Уже 
сегодня они возместили 
материальный ущерб 
владельцу ларька: за-
красили «художества», 
- рассказал собеседник. 
– Кроме того, предприни-
матель может подать за-
явление в суд с просьбой 
возместить и моральный 
вред. 

Что касается наказания, 

то на родителей девушек 
составлены администра-
тивные протоколы и на-
правлены в Комиссию по 
делам несовершеннолет-
них Слуцкого райиспол-
кома. За невыполнение 
обязанностей по воспита-
нию своих детей, повлек-
шее совершение послед-
ними правонарушений, 
родителям придётся вы-
платить штрафы в раз-
мере до 10 базовых вели-
чин каждый (до 1,5 млн 
рублей)». 

Жанна Авдеева

Родителей накажут за «художества» дочек

РЕГИОН. Согласно 
данным Белстата, на 
1 июня на складах ко-
пыльских предприятий 
«зависло» продукции 
в объёмах промыш-
ленного производства 
района почти за 2,5 
месяца. У случчан и 
стародорожан на скла-
дах лежат результаты 
труда более чем за 1,5 
месяца.

В абсолютных цифрах 
запасы готовой про-
дукции в регионе и их 
соотношение к средне-
месячному объёму про-

изводства выглядят 
так:
■ Копыльский район: 
запасы готовой продук-
ции оцениваются на 32,3 
млрд рублей, это 239,4% 
к среднемесячному объ-
ёму производства;
■ Стародорожский рай-
он: 16,4 млрд рублей или 
161,6%;
■ Слуцкий район: 908,7 
млрд рублей или 160,9%;
■ Любанский район: 8,4 
млрд рублей или 40%;
■ Солигорский район: 
527,2 млрд рублей или 
22,7%.

Жанна Авдеева

Что лежит на складах

РЕГИОН. Два проис-
шествия, в которых 
орудиями преступления 
стали деревянные палки, 
случились в деревнях 
Копыльского и Любан-
ского районов. В первом 
случае инцидент привёл 
к трагедии, во втором – к 
переломам руки и ноги. 

Ссора двух случчан на за-
брошенном кирпичном за-
воде в д.Гулевичи, что на 
Копыльщине, закончилась 
смертью одного из оппо-
нентов. Житель д.Заградье, 
1975 г.р., ранее судимый 
за причинение тяжкого 
телесного повреждения, 6 
июля избил палкой жите-
ля д.Лучники, 1957 г.р. Все 
удары пришлись по голове. 
В результате жертва напа-
дения скончалась через два 
дня, 8 июля. 

В отношении подозревае-
мого возбуждено уголовное 
дело по ст.147 ч.3 УК РБ 
(умышленное причинение 
тяжкого телесного повреж-
дения). 

Вторая ссора с последстви-
ями произошла 10 июля на 
улице в д.Яминск Любан-
ского района. 77-летняя 
жительница деревни изби-
ла палкой 84-летнюю одно-
сельчанку, сломав ей руку 
и ногу.

В отношении пожилой 
женщины возбуждено уго-
ловное дело по ст.149 ч.1 
УК РБ (умышленное при-
чинение менее тяжкого 
телесного повреждения, не 
опасного для жизни).

По сводкам УВД 
Миноблисполкома

За первое полугодие в 
Слуцком районе зареги-
стрировано почти в два 
раза больше краж велоси-
педов, чем за аналогичный 
период прошлого года.

С начала 2014 года совер-
шены кражи 24 велосипе-
дов против 13 за аналогич-
ный период 2013-го. Чаще 
воруют велосипеды в городе 
- 17 фактов.

Причинами краж по-
прежнему являются бес-
печность и безответствен-
ное отношение граждан к 
сохранности своего имуще-
ства: в 20 случаях велоси-
педы были оставлены без 
присмотра.

Шесть велосипедов были 
похищены с лестничных 
площадок, три – с улиц и 
дворов, два – из подвалов и 
тамбуров.

Отдел охраны 
общественного порядка 

и профилактики 
Слуцкого РОВД

Краж велосипедов 
в два раза больше

РЕГИОН. Выросла плата 
за проезд в маршрутках, 
которыми случчане и 
солигорчане пользуются 
для поездок в столицу.

Проезд из Слуцка в Минск 
на маршрутке теперь обхо-
дится в 60 тыс. рублей (ранее 
– 55 тыс.), из Солигорска – 70 
тыс. рублей (ранее – 60 тыс.).

Предприниматели, оказы-
вающие транспортные услу-
ги, поясняют, что стоимость 
проезда увеличена в связи с 
повышением цен на бензин. 
При этом заказов на поезд-
ки меньше не стало. 

К слову, поездка в столицу 
на автобусе от автовокзала 
«Слуцк» обойдётся пасса-
жиру в 65 тыс. рублей.

Анастасия Орловская

Маршрутки до 
Минска подорожали

СЛУЦК. Магазин «Кри-
сталл» временно не 
принимает стеклотару у 
населения. Связано это с 
остановкой на профилак-
тику Минского вино-водоч-
ного завода «Кристалл».

Об этом корреспонденту 
«IK» сообщили в админи-
страции «Кристалла». 

Сдать стеклянные бутыл-
ки можно в пунктах приёма 
стеклотары при магазинах, 
к примеру, при универмаге 
«Слуцк». 

«Приём стеклотары прово-
дится со вторника по суббо-
ту. Время работы: с 10 до 19 
часов, с перерывом на обед 
– с 13 до 14, - сообщили в 
магазине. - Бутылка «Грод-
но» стоит 600 рублей, бу-
тылка «Кристалл 7» - 650».

Виктория Капская

«Кристалл» 
стеклотару 
не принимает

СЛУЦК. Читатели сайта 
kurjer.info точно опреде-
лили состав полуфина-
лов завершившегося 13 
июля Чемпионата мира по 
футболу.

Редакция «ІК» 30 июня 
предложила посетителям 
сайта назвать команды, ко-
торые возглавят итоговую 
таблицу ЧМ-2014. 

Участники опроса, а их 
было 111 человек, вывели 
на лидирующие позиции 
сборные Бразилии (68% 
голосов), Германии (61%), 
Нидерландов (39%) и Арген-
тины (32%). Именно эти ко-
манды и вышли в финаль-
ную стадию чемпионата. 

Однако наши читатели 
переоценили возможности 
сборной Бразилии, поста-
вив её на первое место: она 
оказалась лишь четвёртой.

Отдел новостей

Прогноз читателей 
оказался верным

Жители региона 
схватились за палки

КРИМИНАЛ

СТАТИСТИКА

( ВАМ ПОМОГУТ. 
Если против Вас соверше-
ны противоправные дей-
ствия или Вы стали их сви-
детелем, телефон милиции 
102. Звоните!

ПАДПІШЫСЯ
Кошт  індывідуальнай

падпіскі на  «Інфа-Кур’ер» 
18 700 руб./месяц

Наш падпісны індэкс 64066 
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Анастасия Орловская
nastya@kurjer.info

 В воскресенье, 20 июля, в 
нашей стране отмечается День 
металлурга. В преддверии 
праздника корреспондент «ІК» 
побывала на ОАО «Слуцкий за-
вод «Эмальпосуда» и увидела 
труд людей этой профессии.

История предприятия началась 
в 1923 году с открытия в городе 
мастерских по ремонту сельхо-
зинвентаря. В них работало 35 
человек. 

Сегодня на «Эмальпосуде» тру-
дится 250 человек. Ежемесячно 
рабочие выплавляют 150-180 
тонн металла, из которого по-
том отливают сковороды, люки, 
горшки, казаны, гири, гантели, 
мойки, поддоны душевые, чаши 
напольные (для общественных 
туалетов). 

«Готовые изделия поставля-
ются в магазины и строитель-
ные комплексы нашей страны, 
- отмечает Владимир Иванцев, 
главный инженер предприятия. 
– А также за границу: в Россию, 
Казахстан, Украину, страны 
Прибалтики». 

Как это делают:

Экскурсия по заводу «Эмальпосуда»

ЗАЛИВОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ. Название 
говорит само за себя. Здесь из чугуна 
льют сковороды, казаны, раковины и 
прочую продукцию. В помещении очень 
жарко. Горячий металл разливается  в 
специальные формы - кокили. Букваль-
но через пару минут изделия готовы от-
правиться в обрубное отделение.

ЛИТЕЙНЫХ 
ЦЕХ. В нём 
работает около 
90 человек. Сам 
цех делится 
на три отделе-
ния: плавиль-
но-шихтовое, 
заливочное и 
обрубное. В 
первом рабочие 
плавят чугун-
ный лом, чугун 
литейный (чуш-
ку) и отходы 
собственного 
производства.

ОБРУБНОЕ ОТДЕ-
ЛЕНИЕ. За станком 
женщина-наждач-
ник. Она обраба-
тывает изделия по 
контуру: ровняет 
и шлифует их. 
Всего в литейном 
цеху работает 
шесть женщин: три 
контролёра, под-
собный рабочий, 
восстановитель за-
ливочного инстру-
мента и наждачник. 

ЭМАЛИРОВАНИЕ. 
Из литейного цеха 
изделия отправля-
ются на эмалиро-
вочный участок. 
Здесь управляются 
две женщины. Одна 
ставит раковины в 
раскалённую печь, 
после чего  вторая 
покрывает их эма-
лью в специальной 
камере-распылителе. 
Готовые изделия чи-
стят и упаковывают. 

БАНК ИДЁТ К КЛИЕНТАМ. В пятницу, 18 июля, «Беларус-
банк» намерен провести «День клиента». Мероприятие нач-
нётся в 11 часов в здании филиала №615 ОАО «Беларусбанк», 
который расположен  в Слуцке по адресу: ул.Чехова, 22. В этот 
день специалисты банка проконсультируют всех желающих по 
банковским услугам и продуктам. Отдел новостей

«ІНФА-КУР’ЕР» МЕНЯЕТ БАНКОВСКИЙ СЧЁТ. С 21 июля 2014 года у ЧУП «Инфо-Курьер» ме-
няются банковский счет и реквизиты банка:  ЧУП «Инфо-Курьер», УНП 690392638, ул.Комсомольская, 
1, г.Слуцк, 223610, тел. 8 01795-3 17 17, 5 51 51, 2 09 04, 8 029-352 09 04, 8 029-766 95 78
редакция - info@kurjer.info, реклама - reklama@kurjer.info, бухгалтерия - fi n@kurjer.info
Р/сч 3012457920017, Расчетно-кассовый центр №42 в г.Слуцк филиала ОАО «Белагропромбанк» - 
Минское областное управление, БИК 153001942, УНП 600013158.  Редакция
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Геннадий Гуркин говорит, 
что с грабежами на укра-
инских дорогах не сталки-
вался, но решил проехать 
из Беларуси в Крым через 
Россию.

Дорога длинная (см. карту: 
маршрут №1). «Ехать 2200 
километров, то есть на 700 
километров больше, чем на-
прямик – через Украину, 
- рассказал собеседник. - 
Общее впечатление? Скажу 
так: в России дороги непло-
хие, но сферы обслуживания 
нет никакой. Мало того, там 
очень мало заправок. Там 
даже нужду справить негде 
- надо искать стоянку. А они 
платные, как и туалеты на 

них, которые, мягко говоря, 
не очень». 

Последний этап на пути в 
Крым через Россию - паром 
через Керченский пролив. 
Случчанин вспоминает: 
«На паром очередь. Ходят 
они круглосуточно, но не по 
расписанию. Неизвестно, 
сколько будет стоять, может 
пять часов, может десять. 
На одном берегу пролива 
паром загрузился, на дру-
гом второй загрузился, они 
созвонились и пошли. Цена 
билета 162 российских ру-
бля на человека и на легко-
вую машину - 1600 рублей. 
Это около 50 долларов. 

Так что дорога в Крым че-
рез Россию получается до-
роже на 150-200 долларов с 

учётом топлива и парома. 
Обратно из Крыма хотел 

вернуться уже через Украи-
ну, однако это оказалось не-
возможным. Если я въехал 
в Крым через Керчь, я неза-
конно попал на территорию 
Украины (по её законам). 
Поэтому нужно возвра-
щаться той же дорогой – че-
рез Керченский пролив». 

По словам Геннадия, доро-
га напрямик – через Укра-
ину (см. карту: маршрут 
№2) – занимает времени 
меньше. «В Армянске нужно 
будет пройти ещё одну та-
можню, где поставят второй 
штамп в паспорт (первый 
- при въезде в Украину). И 
вы уже в Крыму», - расска-
зал он.

Жизнь продолжается
Случчанин поделился мнением о ситуации в Крыму и Украине
Ольга Шуманская
olga@kurjer.info 

Случчанин Геннадий Гуркин основную часть жизни 
проводит в Крыму - Симферополе и его окрестно-
стях, а также Судаке, Феодосии, Керчи и Алуште. Спе-
циально для читателей «ІК» он рассказал о том, как, 
на его взгляд, вхождение в состав России изменило 
жизнь крымчан.

По словам Геннадия Гуркина, после присоединения 
к России, материальная сторона жизни части крым-
чан улучшилась. «Хорошо подняли зарплаты силови-
кам и бюджетникам, увеличили пенсии. Если работ-
ник МЧС получал раньше примерно от двух до семи 
тысяч гривен, то сейчас получает двадцать, - расска-
зал собеседник. - Но есть моменты, которые не совсем 
радуют крымчан: вступили в силу российские законы, 
а они гораздо жестче украинских. Раньше же все жили 
в анархии».

Про сильную власть и налоги
Собеседник считает, 

что ужесточение зако-
нов сильно отразилось 
на коммерсантах Крыма. 
«В Украине они платили 
очень маленькие налоги, 
для вида, - рассказал он. 
- Например, у друга ма-
газин. До референдума 
он платил 300 гривен в 
месяц, сейчас – 8000. Для 
него это шок». 

По мнению Геннадия 
Гуркина, крымчане, ра-
нее видевшие в сильной 
власти одни плюсы, сей-
час стали понимать, что 
ради порядка придёт-
ся чем-то поступиться. 
«Сколько я там бываю, 

все хвалят Лукашенко. 
Я им говорю: «Ребята, он 
сильный человек, дер-
жит всех в кулаке. Вы же 
здесь не платите налоги и 
при этом требуете какие-
то дороги и услуги, ждёте, 
что государство всё даст». 
В Беларуси президент 
заставляет всех платить, 
поэтому у нас что-то есть: 
дороги хорошие, покра-
шенные заборы, относи-
тельный порядок», - отме-
тил он. 

Собеседник говорит, 
что в целом настроение 
у крымчан позитивное. 
Стало плохо, но будет 
лучше – уверены они.

Про банки, самолёты 
и общепит, который 
носит на руках

Всё же, непризнанность 
Крыма как российской тер-
ритории сказалась на жизни 
населения. «Многие банки 
закрылись, - рассказывает 
Геннадий Гуркин. - Если фи-
лиал банка будет работать 
на территории, статус кото-
рой непризнан, то его фили-
алы в «признанных» местах 
закроют. Туда не летают са-
молёты (кроме российских), 
в том числе белорусские. По-
тому что они не имеют права 
работать на непризнанной 
территории. Самолётов из 
России хватает: только из 
Москвы 12 рейсов». 

«Туристов сейчас мало, 
из-за чего цены на аренду 
жилья и в общепите в два 
раза ниже, чем были в про-
шлом году. Когда я ехал по 
Крыму, все машины, кроме 
моей, были с местными но-
мерами. Увидев меня, во-
дители сигналили, махали 
мне, кричали: «Привет». В 
общем, я был как музейная 
редкость, - раскрывает о под-
робностях жизни сегодняш-
него туристического Крыма 
Геннадий Гуркин. - Когда 
я остановился в одном из 
кафе, меня готовы были но-
сить на руках, потому что у 
них мало клиентов, а тут я 
заехал и восемь человек с со-
бой привёз». 

Два пути в Крым
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Случчанин Валерий Волчец-
кий вместе со своим москов-
ским коллегой Кириллом 
Левашовым стал бронзовым 
призёром конкурса Young 
Lions («Молодые львы»), про-
ведённого в рамках междуна-
родного рекламного фестива-
ля «Каннские львы-2014»

«Каннские львы» – это одна 
из престижнейших наград 
в сфере мирового рекламно-
го бизнеса. Категория Cyber 
Young Lions-2014, в которой 
победил случчанин, посвяще-
на рекламным кампаниям в 
интернете.

Фестиваль проходил в Кан-
нах (Франция) с 14 по 22 
июня. Валерий вместе с Ки-
риллом представлял Россию.

В этом году организаторы 
Cyber Young Lions-2014 в ка-
честве задания предложили 
молодым креативщикам раз-
работать социально-медий-
ную кампанию, посвящённую 
проблемам сотен тысяч сле-
пых людей в развивающихся 

странах. Суть проблемы в том, 
что 80% из эти слепых людей 
можно вылечить, потому что 
они потеряли зрение из-за 
катаракты, развивающейся с 
раннего детства, то есть за два 
доллара можно купить новый 
хрусталик и ещё за 20 сделать 
операцию. Но никто в прави-
тельствах этих стран не дума-
ет о проблеме слепых и о том, 
что эти люди не вовлечены в 
экономическую жизнь страны.

Решить эту проблему с помо-

щью интернета (и социальных 
сетей в частности), привлечь к 
ней внимание — такова была 
задача участников конкурса.

Работа Валерия Волчецкого 
и Кирилла Левашова была 
признана одной из лучших и 
взяла «бронзового льва». 

«Нам обрисовали задание. 
После этого нас отпустили ду-
мать домой. А наутро нас за-
перли в комнате с компьютера-
ми и планшетами, при помощи 
которых мы должны были из-

ложить концепцию», – расска-
зывает Валерий Волчецкий о 
своём участии в конкурсе.

В рекламном бизнесе Вале-
рий работал над множеством 
проектов для разных брендов. 
«Удачными считаю четыре: 
«Хомафон» для tele2, спец-
проект на youtube.com для 
Infi niti, онлайн-фотостудия 
для Panasonic Lumix и «Авто-
стопом до Гаваны» для Havana 
club, – сказал Валерий в беседе 
с корреспондентом «IK».

Случчанин стал призёром 
«Каннских львов»

«БРОНЗОВЫЙ ЛЕВ». Вале-
рий Волчецкий — выпускник 
СШ №8. Учился в Междуна-
родном институте трудовых 
и социальных отношений 
(Минск). Четыре года рабо-
тает в Москве в рекламном 
бизнесе: занимается разра-
боткой рекламных концеп-
ций и кампаний. В 2010 году 
начинал стажером в Red 
Keds. В 2013 устроился ко-
пирайтером в Hungry Boys. 
В 2013-2014 годах занимал ту 
же должность в РА «Восход». 
Затем вернулся в Hungry 
Boys, где стал старшим ко-
пирайтером. Фото предоставлено 
Валерием Волчецким

СЛУЦК. В субботу, 26 июля, на окраи-
не города пройдёт опен-эйр «Живой 
Слуцк». В его программе не только 
выступление четырёх групп из разных 
городов Беларуси, но и фотосушка, 
фримаркет, свободный микрофон, 
фестиваль короткометражного кино и 
фаер-шоу.

«Фестиваль будет интересен не только 
любителям тяжёлой музыки, а именно та-
кая и будет в программе опен-эйра, но и 
поклонникам других видов искусства. Фо-
тографы могут принять участие в сушке, 
любители фильмов - посмотреть коротко-
метражки, приверженцы отказа от товар-
но-денежных отношений - присоединиться 
к бесплатной ярмарке (фримаркету). Кро-
ме того, местные и иногородние музыкан-
ты смогут выступить в «Свободном микро-
фоне», - рассказывают корреспонденту «ІК» 
организаторы фестиваля инициативная 
группа «Живой Слуцк».По словам собесед-
ников, фестиваль откроется в пять часов и 
закончится далеко за полночь. По предва-
рительной информации, начало фестива-
лю положат фотосушка, фримаркет и «сво-
бодный микрофон».

Фотосушка - формат фотовыставки, заро-
дившийся в Санкт-Петербурге. Участники 
выставки вывешивают на натянутой ве-
рёвке свои фото, взамен могут взять любые 
понравившиеся снимки.

Фримаркет - это бесплатная ярмарка, в 
ходе которой участники отдают даром не-
нужные им вещи, еду, а также предлагают 
свои услуги (развлечение, стрижка посети-
телей и т.д.). Таким образом, члены дви-
жения противопоставляют себя капитали-
стическому обществу ненасильственными 
методами.

«Свободный микрофон» - часть фестива-
ля, в которой может выступить любой же-
лающий. Планируется, что в это время сы-
грают не только молодые слуцкие группы, 
но и опытные команды из других городов. 

Стать участником любого из описанных 
выше блоков фестиваля можно, связавшись 
с организаторами в специальной теме стра-
ницы опен-эйра «Живой Слуцк» «ВКонтак-
те» (https://vk.com/live_slutsk). Там же мож-
но узнать и о месте проведения опен-эйра.

В 20 часов начнётся основная часть му-
зыкальной программы «Живого Слуцка». 
Её исполнят такие представители хард-
кора, как белорусскоязычные группы 
«Askiepank» и «Ня варта», а также «Hold 
Stage Democide» и «JurgenKlinsman». 

В 23 часа гости праздника увидят фа-
ер-шоу, а после него откроется фести-
валь короткометражных фильмов «Кино 
Perpetuum Mobile».

Ольга Шуманская

Пройдёт опен-эйр 
«Живой Слуцк»

СЛУЦК. Команда Мин-
ской области, в составе 
которой выступили 
случчане Станислав Ко-
тович и Валентин Плищ, 
заняла первое место на 
XII спартакиаде учащих-
ся по судомодельному 
спорту.

Соревнования прошли 
в конце июня на Комсо-
мольском озере в Минске. 
За победу в спартакиаде 
боролись восемь команд.

«Впечатления от состяза-
ний хорошие. Волновался 
только на стартах, так как 
начало – это самый ответ-

ственный момент», - гово-
рит Стас Котович.  

Станислав и Валентин, 
занимающиеся в Слуцком 
центре технического творче-
ства, показали своё мастер-
ство в классах Ф2-В и Ф2-А 
и заняли первое и третье 
места соответственно. 

Как сказал корреспон-
денту «IK» тренер ребят 
Виктор Потоцкий, они 
всегда настроены на побе-
ду. «Горжусь своими вос-
питанниками. Ковать по-
беду будем и в следующем 
учебном году», - пообещал 
собеседник.

Виктория Капская

Золото и бронза слуцких судомоделистов

ПОБЕДИТЕЛИ. Случчане Валентин Плищ и Ста-
нислав Котович (на фото слева направо) уже 
около шести лет занимаются судомодельным 
спортом и не раз занимали призовые места на со-
ревнованиях. Фото предоставлено Станиславом Котовичем

Группа Ф2 – точ-
ные копии ориги-
налов кораблей и 
судов в масштабе. 
Модели должны 
быть построены со-
гласно технической 
документации, не 
используя промыш-
ленно произведен-
ные детали. Класс 
Ф2-A - точные ко-
пии оригинала в 
масштабе до 900 
мм длиной. Класс 
Ф2-B - от 900 до 
1400 мм длиной.

Справка «IK»



9
17 ліпеня
2014 года
№ 29

інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

Старый 
Слуцк 

на фото 
случчан

Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Жаль, что история не сохранила для нас 
год, а ещё лучше дату рождения слуц-
кого стадиона.  Но тот факт, что ему не 
менее 70 лет, неоспорим.

Каким он был, наш стадион, 10, 20, 30 
лет назад? Предлагаем вспомнить вместе 
с «ІК» посредством регулярной рубрики 
«Старый Слуцк на фото случчан». 

Уважаемые случчане и 
выходцы  из Слуцка!

«ІК» готовит фотовыпуски «Старый Слуцк 
на фото случчан» следующих тематик: 

1. «Свадьбы по-слуцки прошлого века». 
2. «Предприятия Случчины: начало». 
3. «Народные гулянья: как это было». 
Если у вас есть старые фотографии, подхо-

дящие под предложенные темы, – свяжитесь с 
нами! Телефон для справок: (8 029) 553 48 59.

Фото можно выслать по адресу: а/я 53, 
г.Слуцк-9; либо принести в редакцию по адре-
су: ул.Комсомольская, д.1, 2-й этаж (редакция 
газеты «Кур’ер»). 

Если фото в электронном виде, то  высылайте 
на адрес: info@kurjer.info.

ПАМЯЦЬ

Стадион: от площадки до спорткомплекса

НАЧАЛО. Первые упоминания о фут-
больном стадионе в Слуцке относят-
ся к 1930-м годам. Тогда молодые 
случчане на одном из субботников 
разбили в парке площадку для за-
нятий спортом. При входе была со-
оружена деревянная арка, а рядом 
установлены скульптуры атлетов (на 
фото видны и арка, и скульптура).

БОЛЕЛЬЩИКИ. В годы войны стадион уцелел. При восстановлении города на стадионе сделали три-
буны из деревянных скамеек. Развлечений у жителей Слуцка было немного: кино и футбол. Чтобы 
посмотреть футбол в 1960-е годы, нужно было отдать 50 копеек  - столько стоил вход в парк.

СПОРТ В МАССЫ. В течение всего советского периода стадион ак-
тивно использовался не только для футбольных матчей, но и других 
спортивных состязаний и увеселительных мероприятий.

ЗАСТОЙ И ПРОРЫВ. Долгие десятки лет советской эпохи стадион практически не ме-
нял своего внешнего вида. Старые подлатанные трибуны, вытоптанное поле, усте-
ленная резиной беговая дорожка. Дошло до того, что с 2002 года слуцкой команде 
запретили играть на своём стадионе, так как он не соответствовал требованиям для 
проведения матчей чемпионата области. На помощь пришли «Дажынкі». Стадион, как 
и весь город, привели в порядок: старые скамейки (на фото) выбросили и сделали 
новую  трибуну с пластиковыми сидениями на 800 человек.  

РЫВОК В БУДУЩЕЕ. В 2007 году, после победы ФК «Слуцксахар» в чемпионате обла-
сти, стадион стали подгонять под новые стандарты: расширять поле, латать пропле-
шины на газоне, ремонтировать трибуны. Вокруг стадиона возвели металлический 
забор, поставили новые ворота и кабинки для команд. 
После выхода случчан в первую лигу и этого оказалось мало. Весь сезон-2011 коман-
да провела на поле стадиона «Шахтёр». И вот в сентябре 2011 года началось долго-
жданное строительство административного здания. 
За сезон-2012 на стадионе появилась новая крытая трибуна на 828 мест, поле снова 
расширили, потеснив еще кусок беговых дорожек. 
В 2013-ом оборудовали новые места для зрителей, площадку для видеооператора и 
трибуну для vip-гостей. 
Сегодня Слуцкий стадион может принять 1896 футбольных болельщиков, а главное 
– игры Высшей лиги. 
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Артем Шрайбман
Naviny.by 

Что происходит в бело-
русско-европейских 
отношениях, почему ЕС 
принял формат диалога, 
на котором долгие годы 
настаивала белорусская 
власть? Возможно ли 
изолировать государство, 
но не затронуть при этом 
общество?

На эти и другие вопросы в 
интервью Naviny.by ответил 
Денис Мельянцов, стар-
ший аналитик Белорусско-
го института стратеги-
ческих исследований (BISS).

— Что из себя представ-
ляет проект «Рефорум» 
по итогам согласования 
со всеми заинтересован-
ными сторонами?

— Сейчас главными за-
казчиками проекта явля-
ются форумы. Их четыре. 
Каждый из них должен раз 
в полгода предложить по 
одному приоритету реформ: 
что они считают важным 
для страны и для них самих.

Первый форум пред-
ставляет политическую 
оппозицию и гражданское 
общество. Он включает в 
себя лидеров крупнейших 
политических партий и 
крупнейших объединений 
неправительственных ор-
ганизаций.

Второй форум соберет 
представителей бизнеса и 
бизнес-ассоциаций.

Третий форум достаточно 
условный: мы предполага-
ли, что там будут предста-
вители власти. Но с самого 
начала и мы, и Евросоюз 
отдавали себе отчёт в том, 
что это вряд ли удастся. 
Несколько раз и министр 
Макей, и другие чиновни-
ки говорили, что государ-
ство не будет участвовать 
в Европейском диалоге, по-

скольку ЕС запустил его в 
одностороннем порядке, не 
проконсультировавшись с 
Беларусью. 

Сейчас ещё более очевид-
но, что они не будут уча-
ствовать в «Рефоруме», по-
тому что они с Евросоюзом 
на двусторонней основе за-
пустили «Промежуточную 
фазу» — практически такой 
же диалог о модернизации, 
только на межправитель-
ственном уровне.

Четвертый форум — народ 
— предполагался совсем 
как виртуальный форум: 
мы будем брать приоритет 
из опроса общественного 
мнения. Первые опросы по-
казали, что существует зна-
чительная разбежка между 
тем, что считает важным 
гражданское общество и 
оппозиция и тем, чего хочет 
население.

— Как работает меха-
низм выработки итого-
вых предложений?

— Собирается форум, 
допустим, гражданско-
го общества и оппозиции. 
Собираются лидеры, они 
решают, что считают глав-
ным для Беларуси, что 
нужно реформировать. Раз 
в полгода они выдвигают 
один приоритет. Допустим, 
это пенсионная реформа.

Дальше этот приоритет 
попадает в Совет проекта, 
который готовит техниче-
ское задание для экспер-
тов: что конкретно нужно 
разработать. Дальше BISS 
готовит, а Совет утвержда-
ет группу экспертов. Плюс 
- эксперт от Евросоюза, ко-
торый в своей стране уча-
ствовал в разработке такой 
реформы.

Экспертная группа го-
товит конкретное пред-
ложение реформы, пред-
ложения по изменению 
законодательства, чтобы 
эта реформа вступила в 

силу. И готовит первичную 
калькуляцию, сколько бу-
дет стоить проведение та-
кой реформы в Беларуси. 

Этот проект поступает на 
контроль Совету и форуму, 
который его заказал. Затем 
документ обсуждается фо-
румом, который решает, как 
его дальше лоббировать, 
какие действия ещё необ-
ходимо предпринять. Ито-
говые проекты реформ мы 
опубликуем на сайте BISS, 
отдадим его заказчикам.

— Получается, по боль-
шому счёту, вам неваж-
но, будут ли ваши нара-
ботки реализованы?

— Нам как экспертам и 
ответственным гражданам 
своей страны, конечно, это 
важно, но мы не можем это-
го гарантировать. 

— А государство вооб-
ще не высказало интере-
са к участию в проекте? 
Как без этого интереса 
узнать, какой заказ у го-
сударства на реформы?

— Мы пробовали выхо-
дить на государственные 
институции. Отторжения 
мы не встретили, как и 
большого энтузиазма, по-
скольку есть решение на 
высшем уровне, что госу-
дарство не участвует в этом 
проекте. На неформальном 
уровне они готовы участво-
вать, но не входить в состав 

Совета «Рефорума» или 
участвовать в форумах. 

Мы будем считывать за-
каз на реформы с про-
грамм, стратегий, планов, 
которые есть у правитель-
ства. И мы предполагаем 
использовать те дискуссии, 
наработки, которые про-
исходят в рамках диалога 
между Беларусью и ЕС.

— Белорусская власть 
долгое время предлага-
ла Евросоюзу перевести 
двусторонний диалог 
в формат разговора на 
прагматичные экономи-
ческие темы, без особо-
го акцента на политику, 
права человека. Власти 
были недовольны тем, 
что в диалоге о модерни-
зации им пришлось бы 
общаться с представите-
лями гражданского обще-
ства. И теперь, как власть 
и просила, параллельно с 
«Рефорумом» начинает-
ся т.н. «Промежуточная 
фаза» сотрудничества, в 
рамках которой стороны 
будут обсуждать модер-
низацию без присутствия 
белорусской оппозиции 
или гражданского обще-
ства. Как вы думаете, 
почему ЕС пошёл на ус-
ловия официального 
Минска?

— Формально ЕС не по-
шёл на условия белорус-
ской власти, потому что те 

переговоры, которые про-
исходят на двустороннем 
межправительственном 
уровне, называются по-
другому, не ЕДМ.

Официальный Минск чёт-
ко дал понять Евросоюзу, 
что тот поступил опрометчи-
во, не проконсультировав-
шись с Минском по поводу 
запуска ЕДМ. Опять-таки, 
то предложение, которое 
белорусские власти напра-
вили в Брюссель, тоже до 
конца не выполнено. Минск 
требовал формата, который 
существовал между Россией 
и ЕС — «Партнерство для 
модернизации», чтобы Евро-
союз финансировал те про-
екты, которые хочет белорус-
ское правительство. Однако 
на том этапе Брюссель не 
пошёл на такой формат.

Но в итоге белорусские 
власти продавили собствен-
ный формат переговоров 
и добились, чтобы ЕС вёл 
переговоры отдельно с вла-
стью, не включая в этот про-
цесс гражданское общество, 
и дали понять Евросоюзу, 
что так будет лучше всем.

— Получается, это 
больше нужно ЕС, раз он 
идёт на уступки?

— Я считаю, что европей-
ские политики приходят 
к выводу, что их ставка на 
санкции не сработала. За-
интересованность европей-
ской стороны понятна: они 
хотят сохранить какие-то 
рычаги влияния, они хотят 
продолжать переговорный 
процесс с тем, чтобы хотя 
бы иметь информацию и, 
как они надеются, таким 
образом воздействовать и 
на белорусское общество и 
на белорусскую власть.

— Вы считаете такой 
формат диалога пред-
почтительным? Потому 
что как минимум часть 
оппозиции будет недо-

вольна...
— Естественно, полити-

ческая оппозиция будет 
недовольна сближением 
Евросоюза с Беларусью на 
официальном уровне, пото-
му что это сужает их влия-
ние. Если раньше они были 
контактной стороной от 
Беларуси, то сейчас ЕС раз-
говаривает с белорусским 
правительством, и возмож-
ности для лоббирования у 
оппозиции снижаются.

Если говорить об интере-
сах страны и общества в це-
лом, то, по моему мнению, 
тот формат, который сейчас 
найден, позитивен, потому 
что ЕС уходит от изоляции, 
предлагает помощь. 

— Критики скажут, что 
это может быть исполь-
зовано белорусской вла-
стью для собственного 
укрепления и, по сути, 
законсервирует ситуа-
цию...

— Можно ли сделать так, 
чтобы было плохо полити-
ческой элите, но хорошо 
обществу и стране? По мо-
ему мнению, это сделать 
очень тяжело. Естественно, 
если ЕС будет интенсивно 
помогать Беларуси в мо-
дернизации, экономиче-
ских реформах, это так или 
иначе укрепит в том числе 
и положение власти. Но тут 
нужно смотреть, каких вы-
год больше.

— И почему больше вы-
год в диалоге ЕС с бело-
русской властью?

— Мое мнение в том, что 
укрепление и модерниза-
ция страны, независимо от 
того, кто при власти, это по-
зитивно, потому что имеет 
долгосрочное влияние на 
развитие белорусского го-
сударства, общества, его по-
тенциала и т.д. Любая изо-
ляция Беларуси, я считаю, 
вредна.

Белорусские власти настояли
на своём формате диалога с ЕС

“ Европейские политики 
приходят к выводу, что их 
ставка на санкции не срабо-
тала. 
Если говорить об интере-

сах страны и общества в 
целом, то формат диалога, 
который сейчас найден, 
позитивен, потому что ЕС 
уходит от изоляции, пред-
лагает помощь. 
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Людміла Аляксеева 
в.Сярагі
Дзядзька Алесь
а.г.Грэск

Летнім ранкам Уллянка, 
жанчына ўжо не бальза-
каўскага ўзросту, выйш-
ла на ганак і па звычаю 
акінула поглядам сваю 
гас падарку. Перакінуцца 
сло вам не было з кім  — 
жы ла адна і будучае яе не 
цешыла. Думкі былі больш 
аб мінулым, як ва ўсіх ста-
рых людзей.

У маладосці яна была ня-
дрэннай швачкай, абшы-
вала ўсіх вясковых дзяўчат 
і жанчын, нават гарадскія 
модніцы былі частымі 
гасцямі. Адзіноцтва Ул-
лянка не адчувала. Хата 
гаспадыні ператвара-
лася ў месца, дзе чуліся 
песні, заводзіліся раманы, 
танцулькі пад патэфон. 
Моладзь тут праходзіла 
школу наладжвання ўза-
е маадносін, кахання, рэў-
насці, сталення, перамог 
і расчараванняў. Уллян-
ка была аўтарытэтам для 
маладых і лепш за любо-
га настаўніка дапамагала 
вырашыць праблемы, якія 
ўзнікаюць у юнацкім уз-
росце. Сваю ж гісторыю ка-
хання адганяла ад сябе і ў 
думках, і ў бяссоных начах. 
Хлопец, якога яна пакаха-
ла, здрадзіў ёй з лепшай 
сяброўкай. Пасля гэтага 
ўжо не змагла аддаць свае 
пачуцці каму іншаму.

Цяпер у хату Ул лянкі 
ніхто не заходзіў, з чым ста-
рая паціху змірылася. За-
раз яе цешылі дзве кошкі, 
Бася і Кася, якіх падабра-
ла яшчэ кацянятамі. Пры-
вязалася да іх і з асалодай 
назірала за кашачымі 
гульнямі і адданасцю адна 
другой. Што яны толькі не 
выраблялі: дурэлі, лазілі 
па дрэвах, бегалі, цешылі 
сваю гаспадыню. Так бы 
доўжылася і далей, але...

З авіхаючыся ў хаце, 
Ул лянка раптам 
па чу ла нязвыклае 

злоснае мяўканне сваіх ко-
шак і незнаёмы пісклявы 
брэх сабачаняты. Выска-
чыла на ганак і ўбачыла 
жахлівую карціну: дзве 
яе любіміцы скакалі, 
уздыбіўшы поўсць, пе-
рад рыжым камяком, які 
аказаўся маленькім шча-
нём. Уллянка прагнала ко-
шак у хату, затым падняла 
сабачанё. Той уткнуўся 
мокрым носам да грудзей 
сваёй збавіцельніцы і жа-
лобка заскуголіў. Жанчы-

на ад гэтага дотыку адчула 
такую асалоду, якой не ве-
дала ўжо шмат гадоў. Гэта 
было, мабыць, штосьці 
большае, чым нават маця-
рынская любоў  — яе Ул-
лянка ніколі не адчувала. 
Бездапаможная істота за-
раз шукала абароны.

П ра шчанё ніхто ў 
вёсцы не пытаўся, 
і старая гэтаму 

вельмі радавалася. Яна 
назвала па-новамоднаму 
— Баксам, ці, як ёй больш 
падабалася, Баксікам. 
Слова «бакс» яна пачула 
ў горадзе. Так багатыя, 
як ёй здавалася, мала-
дыя мужчыны называлі 
амераканскія «рублі».

Час ішоў. Баксік звыкся 
і нават пачаў есці разам з 
кошкамі. Гэты ілюзорны 
мір доўжыўся нядоўга. 
Неяк, прыбіраючы ў хаце, 
жанчына пачула з двара 
шыпенне, скугольванне 
і піск. Старая выгляну-
ла ў вакно і апруцянела: 
дзве кошкі калашмацілі 
Баксіка, і ад яго ляцела 
рыжая шорстка. Шчаня, 
убачыўшы Уллянку, так 
жаласліва глядзела на яе, 
што ў той сэрца скалыхну-
лася ад ўнутранага болю 
і злосці адначасова. Жан-
чына адагнала кошак і за-
брала Баксіка ў хату. Там 
ён супакоіўся і прыціх на 
мяккім крэсле. Сэрца ж 
Уллянкі калацілася ад гэ-
тай няўдзячнасці і здрады. 
Здрады ёй, якая ўсю сваю 
цеплыню аддавала гарэт-

ным істотам.
Уллянка выйшла на 

вуліцу. Непадалёку жыў 
Іван, чалавек нявызна-
чанага ўзросту. Ён за 
пэўную плату ці, як казалі 
аднавяскоўцы, «поўную 
пляшку» выконваў пра-
цу, што нямоглым старым 
была не пад сілу. «Іван! 
Бяры мяшок і звязі маіх 
супастатаў-катоў падалей 
ад маіх вачэй. Зусім жыц-
ця не даюць Баксіку!» – 
прапанавала яна суседу. 
Мужык, не ўнікаючы ў 
падрабязнасці, паклаў на 
багажнік ровара дзяжур-
ны мех і пайшоў услед за 
Уллянкай. Гэта ж не гной 
выкідваць. Такі падробак 
яму быў па душы.

Кошкі спакойна далі 
ўзяць сябе на рукі. Яны 
падумаць не маглі, што іх 
карміліца можа зрабіць 
нешта дрэннае. Тая ж за-
сунула бедалаг у мяшок і 
пайшла ў хату. На душы 
яе адразу ўзнікла палёгка: 
нарэшце Баксік зажыве без 
трывогі і страху. Уллянка 
не магла налюбавацца на 
свайго любімчыка. Радасці 
гэтай не было канца – так 
ей здавалася...

Праз колькі дзён у старой 
пачаў нарастаць нейкі 
неспакой, у галаву лезлі 
пакаянныя думкі: «Божа 
мой, што я нарабіла!» Гля-
не на крэсла — няма двух 
камячкоў, гляне на парог 
— зноў чагосьці не хапае. 
Яна хадзіла па наваколлі 
і клікала сваіх Басю і 
Касю – усё ў пустую. Іван 

бажыўся, што выкінуў іх за 
некалькі кіламетраў. Ужо 
і Баксік яе не радаваў, бо 
часта жалобна скуголіў, як 
быццам адчуваў сваю віну 
перад гаспадыняй. Уначы 
старая з трывогай уста-
вала з ложка і выходзіла 
на двор. Так доўжылася 
больш за тры нядзелі.

Вось і на гэты раз Уллян-
ка выйшла на ганак яшчэ 
прыцемкамі. Тое, што яна 
ўбачыла, ускалыхнула ўсё 
нутро: на лаўцы сядзела яе 
старэйшая Бася і звыкла 
аблізвала шорстку. «Бася! 
Басечка!» – жанчына кіну-
ла ся да кошачкі. Ёй зда-
валася, што жыццё зноў 
заіскрылася вясёлкай: «А 
дзе ж твая сяброўка?» Бася 
разумнымі вачыма гляну-
ла на Уллянку, пацерлася 
вусатай пыскай, саскочы-
ла на зямлю — толькі яе 
і бачылі... Усё гэта было 
настолькі нечаканым, што 
старая не магла крануц-
ца з месца. Няўжо Бася 
прыходзіла, каб назаўсёды 
развітацца з ёю? 

Н адвячоркам жан-
чына пайшла па-
кар міць сабачанё. 

Усплеск бурнай радасці 
зноў ахапіў яе – на паро-
зе сядзелі Бася з Касяй 
і спакойна, нібы нічога 
не здарылася, вылізвалі 
адна другую, ды з такім 
імпэтам як бы даючы зра-
зумець: тое, што было, ужо 
прайшло, мы прабачаем і 
па-ранейшаму любім цябе, 
наша карміліца.

Каціная вернасць Дорогую, любимую жену, маму и 
бабушку 

ШИЯН ИРИНУ 
КОНСТАНТИНОВНУ 
поздравляем с юбилеем!

Желаем счастья, радости, любви! 
Любимая, родная,  твоей любовью 

свято дорожим.
Ты нас ласкала, понимала -
За всё тебе спасибо говорим. 

Живи подольше, старости не зная,
Пусть будут сны спокойны и легки.

Тебя мы очень любим, дорогая,
Желаем счастья, радости, любви!
Ты отдала семье так много лет -

Готовила, стирала и пекла,
Дарила нам своей улыбки свет,

Очаг семейный чутко берегла.
Заботой на заботу отвечая,

Мы все тебя боготворим.
Здорова будь и счастлива, родная.

От всей души за всё тебя благодарим!
С любовью, муж, дети, 

их семьи и внук Тимофей

Паважаная ІРЫНА МІХАЙЛАЎНА ВОЛАХАВА!
З Днём нараджэння цябе!

Шчыра зычым вялікіх поспехаў і ўдачы 
ва ўсіх справах!

Дабрабыту і бадзёрага настрою табе!
Сябры

ЕСТЬ ПОВОД ПОЗДРАВИТЬ

«Кур’ер» напоминает, что в эти дни свой День рождения 
отмечают:
15 июля – Сергей Александрович Шишко, предпри-
ниматель, г.Слуцк
15 июля – Инесса Михайловна Пономарева, дирек-
тор Центра коррекционно-развивающего обучения и ре-
абилитации, г.Слуцк
16 июля – Ирина Михайловна Волохова, г.Слуцк
17 июля – Михаил Андреевич Тишкевич, пенсионер, 
г.Слуцк

Дорогого и любимого отца и мужа 
ДАНИЛОВИЧА АЛЕКСАНДРА 

ВАЛЕРЬЯНОВИЧА поздравляем с юбилеем!
И желаем всей душой только радости большой!

Сил, здоровья и достатка, полного в делах порядка,
Чтобы счастьем и телом был всегда наполнен дом!

С любовью, жена и дети

ЖЫЦЦЁВАЯ ГIСТОРЫЯ

Малюнак: Вера Шут

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

«Кур’ер» №29,  17 лiпеня 2014 г.

«Кур’ер» №29,  17 лiпеня 2014 г.
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МОЛОДОЖЁНЫ-2014           с Викторией Капской

АЛЕКСАНДР И АННА ПЕТРОВИЧ 
Молодые познакомились три года назад. «Прошло неко-
торое время, прежде чем мы  стали встречаться. Снача-
ла присматривались друг к  другу. Узнавали поближе  
свою будущую  половинку»,  - рассказывают Александр и 
Анна.  Отдыхать супруги любят в кругу друзей.

 «А наша главная мечта – построить  дом и родить де-
ток», - завершает разговор семья Петрович.

ДМИТРИЙ И МАРГАРИТА КИСЕЛЬ 
Дмитрий и Маргарита познакомились в ноябре 2013 
года  в социальной сети. 

«Бывает такое, что, когда в Интернете общаешься с не-
знакомым  человеком, к нему тянет. Даже если в жизни 
не видел и не знаешь его», - говорит девушка.  Одно из 
любимых занятий молодых – дурачиться, веселиться. И 
главное для них, чтобы родной человек был рядом. 

Планы на будущее молодая пара не раскрывает – се-
мейная тайна. 

НАШИ ДЕТИ

ПОЛИНА КРАСОЦКАЯ. 18 
июля ей исполнится пять 
лет.

Ты прекрасна,                            
словно первый снег!

Ты совсем ещё малышка,
Тебе сегодня лишь               

пять лет!
Ты любишь кукол,                    

заек, мишек
И с мамой за руку гулять.

Желаем быть тебе                  
красивой,

А маме с папой помогать.
Ну а сейчас пора подарков
И время свечки задувать,

Чтобы желание загадать! 
Твои родные и близкие

Бабочка хочет пролететь так, чтобы 
садиться только на цветки с закруглен-
ными лепестками. Покажи ей путь.

Дорисуй половину черепахи.

– Самое быстролетающее насекомое – стрекоза. Она 
способна лететь со скоростью 57 километров в час.

– Срок жизни черепах похож на срок жизни лю-
дей. Некоторые из них живут более 100 лет.

– Жужжание пчелы производится четырьмя кры-
льями, которые делают по 11 400 взмахов в минуту. 
Скорость полёта пчелы – 25 километров в час.

– Муравьи никогда не спят. В мире почти столь-
ко же видов муравьев (8800), сколько видов птиц 
(9000).

ЭТО ЛЮБОПЫТНО

Конкурс «Мой
чудо-урожай»

Присылай в 
«Кур'ер» фотогра-
фии своего чудо-
урожая и стань 
участником кон-
курса на самый 
необычный дар 
природы. Самые-
самые чудо-плоды принесут своим хозяевам победу и 
призы от редакции.

Наш электронный адрес: info@kurjer.info. Также 
можете выкладывать фото в альбом «Покажи свой 
чудо-урожай» в социальной сети «Одноклассники» 
(odnoklassniki.ru/slutsk) или на странице газеты 
vk.com/kurjer («ВКонтакте»). 

Редакция «ІК»

ИГРОВАЯ ПЛОЩАДКА
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Аб надвор'і ў Слуцку на наступныя шэсць дзён 
магчыма даведацца на сайце «Кур’ера» - kurjer.info

Прагноз мае папярэдні характар

Курс абмену валют у «Белаграпрамбанку»

                       купля: 
USD -           10 220 руб. 
Euro -          13 930 руб. 
Рубель РФ -   295 руб.

   продаж: 
-  10 270 руб. 
-  14  020 руб. 
-       301 руб.

Базавая велічыня (з 01.04.2014 г.)                           -    150 000 руб.
Тарыфная стаўка 1 разраду (з 01.05.2014 г.)          -    275 000 руб.
Мінімальны заробак (з 01.01.2014 г.)                      -  1 660 000 руб.
Пагадзінны мінімальны заробак (з 01.01.2014 г.) -          9890 руб.
Бюджэт пражытачнага мінімуму (з 01.05.2014 г.) -  1 212 470 руб.

Штодзённа аб курсе валют на сайце «Кур’ера» - kurjer.info

канверсійны курс: USD / EURO - 0,73;   EURO / USD -1,36

Афіцыйны курс Нацыянальнага Банка Беларусі

        USD                        EURO                        Рубель РФ
    10 250 руб.                 13 970 руб.                         299 руб.

   Курс EURO на 01.07.2014 года -  13 920 руб.

Дадзеныя на 15.07.2014 г. (у рублях)

Пятніца
18 ліпеня

to удзень
+17...+19°С         +17...+19°С          +15...+17°С

вецер

атм. ціск

+24...+26°С         +21...+23°С        +21...+23°С
to уначы

    паўночны                    паўночна-заходні

764 мм рт.сл.      764 мм рт.сл.         761 мм рт.сл.

Субота
19 ліпеня

Нядзеля
20 ліпеня

     3-5 м/с                   2-4 м/с                      2-4 м/с 

            
1. Прыродны па лічыльніку (1м3)
     а) толькі газавая пліта                       -  1940,9
    б) ацяпляльныя прыборы: 
                          зім. перыяд                   -    530,3    
                            лет. перыяд                    -  1940,9
2. Прыродны без ліч-ка (з 1 чалавека)
     а) газавая пліта                                    - 15 500
     б) газавыя пліта і калонка                - 44 650 
3. Звадкаваны па лічыльніку (1м3)
                                                                 - 5175,4     
4. Звадкаваны без лічыльніка        (1 чал)
    а)толькі газавая пліта                     - 20 700
    б) газ. пліта і гарачае 
                             водазабеспяч.             - 15 500
б) газавыя пліта і калонка                 - 43 950
Звадкаваны ў балонах                  - 77 450

Водазабеспячэнне (1м3)   
- па лічыльніку                   1000,0      
- без ліч. і звыш ліміту     6500,0
Каналізацыя (1 м3)
- па лічыльніку                   661,7   
- без ліч. і звыш ліміту     5250,0

Аўтапаліва (1 літр)
- бензін АІ-95     10 000 
- бензін АІ-92       9300 
- дызпаліва Е5   10300 
- газ                       5700
     у межрайгазе  6000

Тэлефонныя размовы 
-па горадзе 
  і раёне                29,8
-міжгароднія       72,6

-абанплата     12 250

Электраэнергія (1кВт.г)
  5.01
21.30
16.29

  5.03
21.28
16.25

  5.04
21.27
16.23

Пт Сб Нд
                   Усход -
                    Заход -
Працягласць дня -

Напрыканцы тыдня пераменная воблачнасць. У пятніцу без 
ападкаў, на выходных прагназуецца навальніцца.

Газ

  а) дамы без эл.пліт                   
- да 150 кВт/г          745,9
- да 300 кВт/г          917,2
- звыш 300 кВт/г    917,2

  в) дамы без эл.пліт, 
  гар.вады і прыр.газу
- да 300 кВт.г           745,9
- звыш 300 кВт.г     917,2

 б) дамы з эл.плітамі
- да 250 кВт.г           633,9
- да 400 кВт.г           824,1
- звыш 400 кВт.г     917,2

Íàäâîð’å
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Адрас рэдакцыі: ПУП «Інфа-Кур’ер». 

Вул. Камсамольская,1-10. 223610, г. Слуцк-9. 
Тэлефон/факс (8 01795) 2 09 04.

Для пісем: а/с 53. 223610, г. Слуцк-9.

Заснавальнік:
 і галоўны рэдактар

Станкевіч
Сяргей 

Дзмітрыевіч

Пасведчанне 
аб рэгістрацыі 

Міністэрства інфармацыі 
Рэспублікі Беларусь №20  

ад 06.10.2009 г.

Рэдакцыйная 
калегія:

Сяргей Багдашыч
Сяргей Станкевіч

  Ігар Ціткоўскі

Заказ № 602
Надрукавана ў друкарні ТДА «Знамение», Лиц. ЛП № №02330/85 ад 23.01.2014 г.

Адрас друкарні -  вул. Каржанеўскага, 14, г. Мінск
Тыраж -   5800 экз. Аб’ём выдання - 8 друкаваных аркушаў, 420х600 мм 

Падпісана ў друк - 15.07.2014 г. у 15.00

Падпісны 
індэкс - 
64066

Редакция не вступает в переписку с  читателями, не рецензирует присланные материалы, не рассматривает анонимные обращения и просит не высылать оригиналы документов. Редакция по своему усмотрению отбирает и           
публикует адресованные ей письма, при необходимости редактируя и сокращая их. Никто не имеет права обязать редакцию публиковать отклонённые ею материалы, кроме случаев, предусмотренных законодательством о СМИ.

Рэклама ў нас - прыбытак у Вас! 
Аддзел рэкламы: 

(8 01795) 3 17 17

Á²ÐÆÀ ÄÀÂÅÄÀÊ

РАДУГА. Слуцк, район ГДК. Фото: Алесь ДостанкоСЕЛЬСКОЕ. В деревне Лядно Слуцкого района. 
Фото: Алесь Достанко

ФОТООКНА
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